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Когда два с половиной года назад проект «Комплексный подход

к речевому развитию детей с синдромом Дауна» только заду-

мывался, никто и представить не мог, что всё так удачно завер-

шится. Теперь можно подводить итоги и вспоминать, как мы

с Татьяной Павловной Медведевой, дефектологом Даунсайд Ап,

впервые приехали в Симферополь консультировать детей,

встретились с родителями из всех городов Крыма, рассказали

им, как развиваются дети с синдромом Дауна и как содейство-

вать их развитию. Там мы и познакомились с двумя милыми

и активными мамами – Талой Трацевской и Любовью Егоровой,

которые загорелись идеей обучить местных специалистов, что-

бы родители смело могли водить детей на их занятия. Не каж-

дая семья сможет доехать до Москвы, а о регулярных логопеди-

ческих занятиях по месту жительства пока могут мечтать только

единицы. 

Обо всех трудностях организации проекта Тала Трацевская

подробно рассказала в журнале «Сделай шаг», №2, 2011 г., по-

этому, не вдаваясь в подробности, могу констатировать: всё за-

висит от неравнодушия и желания родителей. В Симферополе

такие активисты нашлись, и всё свершилось.

Сейчас смело можно говорить о том, что проект по обучению

украинских специалистов, который осуществляли специалисты

Даунсайд Ап, – логопед Ирина Анатольевна Панфилова, дефек-

толог Татьяна Павловна Медведева и психолог Илья Борисович

Музюкин, – показал отличные результаты. И количество детей,

которые теперь получают помощь, и количество педагогов, ко-

торые могут профессионально оказать эту помощь на местах,

значительно увеличилось. Вспоминая наши четыре трехднев-

ные сессии в течение двух лет, я не устаю удивляться, сколько

же заинтересованных, мыслящих, творческих коллег мы обучи-

ли за время наших непродолжительных встреч! С какой жад-

ностью, интересом и упорством они пытали нас своими вопроса-

ми, стараясь каждый раз продвинуться еще на шаг вперед! Мы

делились с ними своими знаниями и понимали, что результат

обязательно появится, ведь от сессии к сессии количество детей

с синдромом Дауна на занятиях у них увеличивалось, заинтере-

сованных становилось все больше.

Уже со второй сессии мы ввели такую форму работы, как

супервизии: мы подробно разбирали привезенные специалиста-

ми видеоматериалы занятий. Конечно, эти обсуждения вызыва-

ли сильные эмоции, ведь, кроме поддержки и поощрения, они

получили от нас и конструктивную критику, – но иначе как на-

учишься? На мой взгляд, 16 супервизий, которые мы провели

и в которых стали активно участвовать сами обучающиеся кол-

леги, – это то ноу-хау, которое дало самые положительные ре-

зультаты. Теория подкрепилась практикой, ушли страхи и трево-

ги, и родилась уверенность: я тоже могу.

Все специалисты по окончании проекта заслуженно получи-

ли дипломы и сертификаты, которые подтверждают, что 96 ча-

сов лекций, семинаров и супервизий они не просто прослушали,

а полноценно отработали и пополнили свой профессиональный

багаж. Вручала дипломы Мария Нефедова, женщина с синдро-

мом Дауна, которая работает в Даунсайд Ап помощником педа-

гога. Ее присутствие стало настоящим сюрпризом для всех,

ведь на примере Марии специалисты наглядно убедились, что

ребенок может многого достичь, если с ним заниматься, помо-

гать ему и ставить далеко идущие цели.

В конце января первая группа наших коллег из Севастополя,

Одессы и Кривого Рога побывала в Москве в центре «Даунсайд

Ап», где прошла полноценную стажировку, посетив индивиду-

альные и групповые занятия, побывав на наших пилотных пло-

щадках и на презентации Нумикона. Здорово, что украинские

специалисты смогли всё увидеть своими глазами, как подтверж-

дение того, чему мы их два года учили.

Немного грустно, что проект завершен, но радостно от тех

вестей, которые приходят из разных уголков Украины: детей

стали брать в детские сады и школы, количество подопечных

у обученных специалистов растет день ото дня, а желание рабо-

тать с «особыми» детьми только крепнет.

Хочется сказать огромное спасибо нашим «ученикам» за их

профессиональный рост и за те теплые отзывы, которые мы по-

лучили и продолжаем получать до сих пор. Счастливого плава-

ния! А новые ученики у нас снова появятся, ведь специалистам

Центра «Даунсайд Ап» есть чем поделиться!

Проект закончен. 
Наши методики теперь в практике украинских коллег
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Кажется, еще вчера мы читали лекции, проводили супер-

визии*, отвечали на многочисленные вопросы, давали

открытые консультации, а сегодня проект в Крыму за-

вершен, и первая группа украинских педагогов успешно

прошла стажировку в Даунсайд Ап.

* Супервизия – это подробный анализ занятия, который проводится с целью дать методические рекомендации и тем самым повысить уровень

знаний и умений специалистов, улучшить их работу.

И. А. Панфилова, логопед Даунсайд Ап


